

CONCEBIR LA IDEA DE INVESTIGACIÓN

No hay investigación sin problema. Estos surgen cuando el estudiante encuentra una laguna teórica dentro de un conjunto de datos conocidos, un hecho no abarcado por la teoría, un tropiezo o un acontecimiento que no encaja.

No hay generación espontánea de problemas” (Arias, 2010).

Para iniciar una investigación siempre se necesita una idea. Las ideas constituyen el primer acercamiento a la “realidad” que habrá de investigarse. En ocasiones, este elemento se convierte en la preocupación principal del estudiante: la selección del tema a desarrollarse en su proyecto. ¿Por dónde debes comenzar para concebir tu idea de investigación?

Pues bien, esas ideas de investigación surgen de una gran variedad de fuentes, entre las cuales se encuentran: experiencias individuales, materiales escritos (libros, revistas, periódicos, tesis), materiales audiovisuales (internet, foros de discusión, entre otros), teorías, descubrimientos, producto de investigaciones, conversaciones personales, observaciones de hechos, creencias e incluso intuiciones y presentimientos.

Una idea de investigación puede surgir donde se congregan grupos (restaurantes, hospitales, bancos, industrias, universidades y otras muchas formas de asociación). Asimismo, es posible generar ideas al leer una revista de divulgación, al estudiar en casa, al ver la televisión o asistir al cine, al charlar con otras personas, al recordar alguna vivencia; al estar “navegando” por internet uno puede generar ideas de investigación o, bien, a raíz de algún suceso que esté

ocurriendo en la actualidad (Hernández, Fernández y Baptista; 2003).

A continuación, se explican algunos criterios para generar ideas de investigación productivas, según Cauas (2006):

- Es importante elegir una idea para investigar la cual resulte atractiva; interese, estimule y motive al investigador. De esa manera, se compenetrará más en el estudio y tendrá una mayor predisposición para salvar los obstáculos que se le presenten.
- Las buenas ideas de investigación son novedosas, aunque no sean nuevas. Es necesario actualizar o adaptar los planteamientos derivados de investigaciones efectuadas en contextos diferentes, o a través de nuevos caminos.
- Las buenas ideas de investigación pueden servir para elaborar teorías y la solución de problemas; pueden conducir a una investigación la cual ayude a formular, integrar o probar una teoría, o para generar nuevos métodos de recolectar y analizar datos.

Referencia:

Cauas. (2006). Elementos para la elaboración y ejecución de un proyecto de investigación. Investigación en Ciencias Sociales. Recuperado en agosto 8 de 2006 en: <http://www.ninvus.cl/>